

## Newsletter

Nr. 2 / Februar 2024

Forum Schweizer Geschichte Schwyz – Ausstellung «Arbeitende Kinder im 19. und 20. Jahrhundert» - 24. Februar bis 27. Oktober 2024

Heuen, Vieh hüten, Torf stechen, Klöppeln und spulen – Kinder unterstützten ihre Familien schon immer bei verschiedenen Tätigkeiten. Mit dem Aufkommen der Industrie wurden Kinder zunehmend als billige Arbeitskräfte ausgebeutet, auch in der Schweiz. Die Ausstellung zeigt die vielfältigen Aspekte der damaligen Arbeit von Kindern und erklärt, wie die Kinderrechte in der Schweiz reguliert wurden. Für Schulklassen aus der ganzen Schweiz gibt es ein vielfältiges kostenloses Angebot: eine Überblicksführung (Zyklus 2 bis Sek II), die interaktiven Führungen «Auf den Spuren der Arbeit» (Zyklus 1) und «Was ist Arbeit?» (Zyklus 2 und 3) sowie den Workshop «Fremdplatziert!» (Zyklus 3 und Sek II). Weitere Informationen und Anmeldung: [Arbeitende Kinder](#).

Geländespiel – spielerisch gegen Littering – Angebot für die Primarschule Zyklus 1 und 2  
Kooperative Spiele bieten ein ideales Trainingsfeld für überfachliche Kompetenzen. Indem die Kinder die Spielaufgaben gemeinsam lösen, lernen sie, in der Gruppe zusammenzuarbeiten und kreative Lösungen zu entwickeln. So auch im Geländespiel «Ressourcen und Littering», ein Angebot von PUSCH Praktischer Umweltschutz. Die Schülerinnen und Schüler kämpfen in Teams gegen Littering auf dem Schulareal und erhalten für das Sammeln von Wertstoffen wie PET wichtige Punkte für den geheimen Wertstoffschatz. [Geländespiel buchen](#).

"schulvisite.kompakt"

Der Verein proEdu, hervorgegangen aus profilQ und getragen von den Dachverbänden der Lehrpersonen LCH und Schulleitungen VSLCH, bietet mit dem Format schulvisite.kompakt virtuelle Schulbesuche an. Dabei lernen Lehrpersonen Unterrichtsmodelle und besondere Formen der Qualitätsentwicklung kennen und können mit Kolleginnen und Kollegen und Schulleitungen in Austausch treten. Die Verantwortlichen der jeweiligen Schule stellen das spezifische Entwicklungsthema vor, beantworten Fragen und diskutieren über Herausforderungen und Gelingensbedingungen. Ausgangspunkt ist in der Regel ein kurzes Video, das einen ersten Einblick in ein bestimmtes Entwicklungsthema gibt. Zu den [Angeboten](#).

Schaltjahr – Unterrichtsmaterial

Alle vier Jahre steht der 29. Februar plötzlich wieder im Kalender. Was hat es mit dem Schalttag auf sich? Wie ist er entstanden und warum hätten wir ohne ihn ein grosses Problem? Mit diesem Arbeitsblatt finden die Schülerinnen und Schüler mehr über dieses kuriose Datum heraus. Sie lesen einen Zeitungsartikel, schauen sich einen Erklärfilm an und machen sich Gedanken, wie es ist, wenn man nur alle vier Jahre Geburtstag hat. Das sofort einsatzbereite Unterrichtsmaterial von [schularena.com](#) richtet sich an Lehrpersonen der Sekundarstufe I in der Schweiz.

*«Ausbildung heisst, das zu lernen, von dem du nicht einmal wusstest, dass du es nicht wusstest.»*

(Ralph Waldo Emerson (1803–82), amerikanischer Philosoph und Dichter)